

# Seminario internacional: Teologías contemporáneas de la vida religiosa

Universidad Alberto Hurtado, 16 y 17 de marzo 2026.

**Palabras clave:** vida religiosa, mundo, cultura contemporánea, Iglesia sinodal, consejos evangélicos, seguimiento de Cristo, inserción, Latinoamérica, signo.

**Organizadores:** Instituto de Teología y Estudios Religiosos (ITER) de la Universidad Alberto Hurtado y Centro Teológico Manuel Larraín.

Proyecto ANID Fondecyt de Iniciación N° 11250075 “Vida religiosa: Cartografía de narrativas contemporáneas de identidad”

## Argumento

La teología de la vida religiosa –aquella forma de vida en la Iglesia católica caracterizada por la profesión de votos de pobreza, castidad y obediencia– ha tenido que reconsiderarse profundamente a partir de la segunda mitad del siglo XX. No sólo las transformaciones culturales de la modernidad y la posmodernidad y el mayor –aunque aún insuficiente– reconocimiento del rol de las mujeres en la vida pública y eclesial, sino también las transformaciones teológicas que cristalizaron en el Concilio Vaticano II exigían la revisión de ideas clásicas sobre la vida de órdenes y congregaciones religiosas. El esfuerzo de la Iglesia católica por su *aggiornamento* y, a la vez, por volver a las fuentes condujo al reconocimiento de la universal vocación a la santidad (*Lumen gentium*), cuestionando así la primacía de la vida religiosa como “estado de perfección”. Además, una mirada más positiva de la relación Iglesia-mundo (*Gaudium et spes*) puso en jaque la idea de la vida religiosa como huida o renuncia al mundo. De hecho, la vida religiosa fue un actor decisivo en la recepción del concilio y en el renovado compromiso de la Iglesia con la promoción de la justicia en el mundo y particularmente en Latinoamérica.

El posconcilio dejó ver las tensiones de una vida religiosa en búsqueda. La jerarquía eclesial en muchas ocasiones reaccionó a esas búsquedas con nerviosismo, temor, golpes de autoridad y ensalzamiento de formas de “vida consagrada” que se ajustaran más a lo esperado por ella. La develación de los casos de abuso y encubrimiento por parte de clérigos, religiosos y religiosas también ha golpeado a la vida religiosa. Pareciera ser, no obstante, que a partir del papado de Francisco se está abriendo un nuevo tiempo. La conclusión adelantada de la investigación doctrinal contra la *Leadership Conference of Women Religious* (LCWR) de Estados Unidos fue un signo alentador. Es llamativo que tanto el papa León como su predecesor provengan de órdenes religiosas y manifiesten expresamente tal arraigo espiritual y carismático.

En este congreso se busca explorar algunas problemáticas que enfrentan las teologías de la vida religiosa en este contexto. En particular, se considerarán, desde la teología sistemática y desde la experiencia de la vida religiosa en América Latina, diversas formas de articular la relación de la Iglesia y la vida religiosa con el “mundo”, así como la comprensión de la vida religiosa al interior de la Iglesia.



## Programa provisional

(versión: 29 de enero 2026)

### Lunes 16 de marzo

11:30	Bienvenida y palabras de apertura
12:00	Ursula Schumacher <b>El cristianismo, la vida religiosa y el mundo</b>
13:00	Almuerzo
15:00	Roberto Rubio <b>Fe perceptiva en el mundo y fe religiosa cristiana: una aproximación fenomenológica</b>
	Rodrigo Álvarez <b>Repensar la clausura – Transformaciones en la vida benedictina después del Concilio Vaticano II</b>
	Discusión
16:30	Descanso
17:00	Ana Lourdes Suárez <b>Evolución de la vida religiosa femenina en Argentina/América Latina</b>
	Virginia Azcuy <b>Opción por los pobres y vida religiosa inserta</b>
	Discusión
18:30	Cierre del día

### Martes 17 de marzo

11:30	Judith Merkle (online) <b>Seeking Wholeness through Witness to Humanity in a Secular World</b> (Se dispondrá de traducción al castellano)
13:00	Almuerzo
15:00	Rodrigo Polanco <b>La vida religiosa en la eclesiología conciliar y posconciliar</b>
	Ana María Formoso <b>La escucha espiritual como actitud de la vida religiosa en una Iglesia sinodal</b>
	Hernán Rojas <b>Seguimiento e imitación de Cristo en la vida religiosa</b>
16:45	Café
17:15	<b>Mesa redonda: todos los expositores y expositoras</b>
18:00	Cierre del día



## Expositoras y expositores

**Ursula Schumacher.** Profesora de teología dogmática en la Universidad de Lucerna (Suiza). En 2013 recibió el doctorado en teología dogmática por la Universidad de Augsburgo. Su tesis sobre el desarrollo de la teología de la gracia en el siglo XX fue reconocida con el premio Alberto Magno de la Diócesis de Augsburgo y con el premio de la misma universidad. Entre sus líneas de investigación están la teología de la gracia, la historia de la teología de los siglos XIX y XX, la antropología teológica y la pneumatología. Es parte del consejo de redacción de la revista internacional *Communio* en su versión alemana.

**Roberto Rubio.** Profesor titular del Departamento de Filosofía en la Universidad Alberto Hurtado. Doctor en filosofía por la Universidad de Friburgo de Brisgovia. Se ha especializado en fenomenología y hermenéutica. Recientemente, se ha adjudicado como investigador responsable el proyecto Fondecyt Regular: *Análisis crítico de una propuesta descriptiva fenomenológica acerca de la vivencia de fe cristiana en cuanto creer absolutamente en Dios*.

**Rodrigo Álvarez OSB.** Académico de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Doctor en teología por la misma universidad. Miembro fundador del Centro Edith Stein. Entre sus líneas de investigación destacan la teología medieval, la obra de Edith Stein, la espiritualidad monástica y la benedictina.

**Ana Lourdes Suárez.** Investigadora de la P. Universidad Católica Argentina (UCA) y CONICET. Doctora en sociología por la Universidad de California San Diego (EE. UU.) y doctora en antropología por la Universidad de Buenos Aires. Se ha especializado en la investigación acerca de la pobreza y el campo católico argentino. En 2025 publicó *Religiosas argentinas. Mujeres al servicio de Dios y la comunidad* (Grupo Editorial Sur, Argentina).

**Virginia Azcuy.** Profesora titular en la P. Universidad Católica Argentina (UCA). Doctora en teología por la misma casa de estudios. Entre sus líneas de investigación se cuentan la teología latinoamericana, el lugar de las mujeres en la Iglesia, la recepción continental del Concilio Vaticano II, la opción por los pobres y la vida inserta. Actualmente, participa en el proyecto internacional “Vatican II: Event and Mandate. Intercontinental History and Commentary: Reception and Orientation for the Life of the Church” (<https://vatican2legacy.com/>).

**Judith Merkle SNDdeN.** Profesora en retiro de la Universidad de Niagara (EE. UU.). Doctora en teología por la University of St. Michael's College (Toronto, Canadá). Junto a su trabajo en ética y teología sistemática, ha destacado en la teología de la vida religiosa con sus obras: *Un «toque» diferente. Los votos en la vida religiosa* (Sal Terrae, 2001), *Comprometidos por elección: La vida religiosa hoy* (Sal Terrae, 2007), *Sensing the Spirit: Toward the Future of Religious Life* (T&T Clark, 2023) y *The Vows of Religious Life in a Secular Context. Touching Wholeness* (T&T Clark, 2025).

**Rodrigo Polanco, pbro.** Profesor titular de la Facultad de Teología de la P. Universidad Católica de Chile y director de la revista *Teología y vida*. Doctor en teología por la Universidad Gregoriana de Roma. Además de la teología de Ireneo de Lyon, Joseph Ratzinger y Hans Urs von Balthasar, sus áreas de especialización abordan la eclesiología en general y la eclesiología del Concilio Vaticano II, en particular. Actualmente, participa en el proyecto internacional “Vatican II: Event and Mandate. Intercontinental History and Commentary: Reception and Orientation for the Life of the Church” (<https://vatican2legacy.com/>).



**Ana María Formoso MCR.** Profesora agregada de la Facultad Eclesiástica de Teología de la P. Universidad Católica de Valparaíso. Máster en Teología por la P. Universidade Católica do Rio Grande do Sul (Brasil) y doctora en educación por la Universidade do Vale do Rio dos Sinos (Brasil). Se ha especializado en educación religiosa, juventud y religión y sinodalidad.

**Hernán Rojas SJ.** Profesor asistente del Instituto de Teología y Estudios Religiosos de la Universidad Alberto Hurtado y miembro del Centro Teológico Manuel Larraín. Doctor en teología por la Universidad de Innsbruck (Austria). Sus áreas de investigación son la teología de Karl Rahner, la relación entre teología y espiritualidad ignaciana y la teología de la vida religiosa.



Seminario internacional “Teologías contemporáneas de la vida religiosa”  
Instituto de Teología y Estudios Religiosos / Centro Teológico Manuel Larraín